

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otros casos cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MANANA.—S. Absalon mr. y s. Simplicio papa y m.

EL SOL..... Sale..... á las 6 y 26 minutos.  
Pónese... a las 5 y 34 minutos.

## Noticias extranjeras.

### ITALIA.

En una correspondencia de Terracina se lee lo siguiente:

Noticias muy recientes y que ayer hemos oído á nuestra salida de Nápoles, donde hemos estado estos últimos dias, parecen acreditar el pronto regreso á Roma del sumo Pontífice. Sin embargo, de las muchas veces que ha corrido ya esta nueva, hoy se cree, aun entre los mas incrédulos, que tiene sobrado fundamento. Diremos, sin aceptar la responsabilidad de su verosimilitud, cuanto con relacion á ella hemos llegado á saber.

Entre los círculos diplomáticos de Nápoles se dice que para la primera mitad del próximo mes de febrero emprenderá el Papa su viaje, saliendo antes todo el cuerpo diplomático para reunirse á hacerle el recibimiento en Albano. Apenas hemos llegado á Terracina nos encontramos con que la noticia corria con tanto mas crédito en nuestro cuartel general, cuanto que el general Córdoba ha adoptado, antes de su partida para Nápoles, algunas disposiciones por si efectivamente viene Su Santidad. La voz general añade que las tropas españolas escoltarán al Padre Santo hasta la misma capital de sus estados. Nosotros suponemos que aunque tales sean los deseos de los que quisieran ver á los españoles guarneciendo á Roma, estos no acompañarán á Su Santidad mas que hasta los primeros cantones franceses.

### FRANCIA.

PARIS 11 de febrero.

En el principio de la sesión de la asamblea francesa en este dia, continuó el debate en la segunda lectura de la ley de enseñanza pública pronunciando un discurso muy notable acerca del art. 5º el diputado Mr. Julio Favre.

Hablando la Presse de Paris de las elecciones que se han de verificar en Francia para reemplazar á los representantes sentenciados por el tribunal supremo de Versalles, se espresa en estos términos:

«El número de la mayoría parlamentaria es demasiado considerable para que el resultado de treinta elecciones, cualquiera que sea, pueda dar numericamente á la minoría ninguna fuerza útil.»

«No fijemos, pues, la vista sobre los escaños del recinto legislativo. No, levantémosla, en lugar de humillarla! El medio de levantarla es dar á las elecciones que tendrán lugar, el significado preciso de una adhesion formal á la conducta del gobierno, ó el carácter de una ruidosa protesta. Adhesion ó protesta! Estos son los términos en que debe fijarse la cuestion electoral.»

(Reforma.)

## ESPAÑA.

MADRID 15 de febrero.

El Herald de hoy dice lo siguiente acerca de los rumores sobre regencia.

«Hasta ahora nosotros no habiamos querido

ocuparnos de este negocio, porque realmente creiamos que nuestros colegas eran menos pueriles, y que no tardarian en cansarse de hacer tantas evoluciones en la imperceptible punta de un alfiler; pero ya que no se cansan, y para que á fuerza de oirlo repetir no vaya el público á creer que realmente hay alguna verdad en el rumor que con tal tenacidad se explota, debemos declarar de una vez y para siempre, que segun nuestras noticias no hay el mas leve fundamento para creer que S. M. haya pensado un solo instante en lo que se le atribuye; que no ha dado á entender que se considerase imposibilitada para ejercer sus augustas funciones, y que por consiguiente es completamente falso que se hayan iniciado esas cuestiones espinosas y delicadas en cuya discusion se ha solazado tanto una parte de la prensa. Creemos que esta declaracion es bastante terminante para cortar de una vez esos eternos comentarios que, refiriéndose á una cosa que no ha existido, no pueden tener objeto alguno útil.»

Tomamos acta de esta declaracion del Herald, y solo extrañamos que no se haya hecho antes, cuando habiéndolo hecho podian haberse evitado esas que El Herald llama evoluciones. ¿Será que por ahora no haya pasado la crisis?

(Reforma.)

El anuncio de que el partido absolutista español se prepara á luchar en las próximas elecciones generales, no ha podido menos de llamar extraordinariamente nuestra atencion. En los muchos años que llevamos de gobierno representativo, habiamos visto siempre á la falange apostólica, sino desesperanzada porque nunca lo está, al menos convencida por ahora de que el triunfo de sus doctrinas se divisaba aun muy lejano en el horizonte político. Sus órganos en la prensa, si bien defendian con teson el fondo de sus opiniones, no se cuidaban de formular aquellas frases y pensamientos de gobierno que los partidos esponen cuando están avocados á la direccion de los negocios públicos. Otro tanto sucedia á los hombres de ese bando político que tomaban asiento en la representacion nacional: amalgamados y casi confundidos con los de la familia moderada, parecia como que se avergonzaban de pronunciar clara y distintamente su verdadero nombre y aun en algunos casos hasta rechazaban la calificacion de absolutistas. Semejante proceder venia á comprobar como hemos dicho, que el triunfo de la reaccion monárquica en España se divisaba muy de lejos hasta por sus mismos partidarios y que persuadidos estos de esa verdad, se limitaban á propagar de una manera astuta y silenciosa los fundamentos de su sistema, sin tomar parte ostensiblemente en las contiendas de las fracciones liberales, ni sostener con ellas una lucha abierta en el campo legal del parlamento.

Pero hoy vemos con sorpresa que variando de rumbo, provocan la batalla en otro terreno y se aprestan á combatir no de una manera vergonzante como hasta ahora, sino enérgica y decididamente cual pudiera hacerlo el partido mas razonable y seguro de la victoria. Bien convencidos estamos de que hay mucho de ilusion en los pensamientos y esperanzas del bando absolutista; pero siempre es necesario tener presente, que ese partido demasiado cauto y receloso, no se aventura á dar un

paso sin contar antes con los elementos indispensables para que una vez dado no sea estéril; y que, si bien con el que ahora intenta no conseguirá el objeto que se propone, puede asegurarse sin embargo que no perderá nada cuando tan decidido se halla á realizarlo.

Nosotros creemos firmemente, por mas que los sucesos de Europa revelen lo contrario, que nunca ha estado mas distante del triunfo del derecho de los reyes sobre el derecho de los pueblos, como en el dia; pero esta confianza que con nosotros abriga todos los hombres á quienes no ciega el espíritu de partido, no nos lleva hasta el punto de creer que los absolutistas son en la actualidad inofensivos y debe abandonárseles á la exageracion y descrédito de sus doctrinas. Nosotros no conocemos que la maquinacion y la intriga de ese partido por lo mismo que es sorda y jesuítica ofrece mayores riesgos que la de cualquiera otro que á banderas desplegadas predica su sistema y trabaja públicamente por adquirir prosélitos que lo defiendan y patrocinen. Nosotros creemos que es demasiado grande la influencia que puede ejercer en la nacion española ese estandarte que se enarbola bajo la salvaguardia de la religion y de la fé, aunque en verdad no represente otra cosa que el egoismo y el engaño. Nosotros juzgamos por último que es muy conveniente estar alerta con todo lo que pueda venirnos del partido apostólico, porque de él es de donde verdaderamente deben aguardarse todos los males y las desgracias todas.

Así que no nos cansaremos de repetir una y otra vez para de que los pueblos lo mediten con calma y puedan rechazar las sugerencias que con siniestros fines se les hagan por los agentes del terror, que el partido absolutista no da un paso sino cuando juzga que de él puede sacar un gran partido en provecho de su causa; y que ahora sin saber nosotros por qué y sin tener idea de lo que medite para en adelante, cree oportuno encontrar órganos que lo representen en el parlamento, á cuyo fin se apresta á luchar en las próximas elecciones de diputados.

(Observador.)

Idem 18.

Despues de haber probado que la allocucion del señor presidente del senado está en contradiccion con las bases constituyentes de nuestra monarquía constitucional, réstanos consignar como complemento á nuestro juicio crítico que el discurso de S. M. en respuesta á la comision del congreso es la mejor y mas autorizada refutacion de la arenga del señor presidente del Senado. Nuestras instituciones vigentes son la fórmula concreta de la revolucion política acaecida en los últimos años, y la conservacion de estas instituciones vigentes, de esta revolucion política ha sido proclamada por S. M. como uno de sus mas fervientes deseos igual en su importancia é importancia al deseo de conservar su mismo trono. Véase, pues, como S. M. ha sabido comprender la alta índole de su magistratura de un modo mas adecuado, mas exacto, mas conforme á los antecedentes históricos y á los vínculos con que estamos ligados todos á la libertad: cual mas, cual menos: pero todos ligados de un modo irremisible, por nuestro origen, por nuestros intereses y por nuestros juramentos.

Del contraste que resulta entre el discurso de

Noticias extranjeras.

TURQUIA.

Escriben de Nápoles que el retardo en regresar el Papa á Roma es por los dos motivos siguientes; el primero el arreglo definitivo del empréstito y el segundo la formacion de un ejército destinado á asegurar en lo sucesivo la tranquilidad de los estados. Falta á saber si podrá reclutar, sea en España, sea en otro punto, un ejército suficiente.

PARIS 19 de febrero.

El Nacional de Turin inserta una carta de Mr. Victor Hugo dirigida á Mr. Brofferio, miembro del parlamento sardo. He aquí este curioso documento:

«Señor: De lo alto de esta tribuna de Turin que es la esperanza de la libertad y de la independencia italiana, me habeis dirigido nobles y elocuentes palabras. Vuestra voz ha llegado al fondo de mi alma. Debo deciroslo, señor: la Italia puede contar conmigo como cuenta con vos. Me considero como el mas humilde de sus hijos, y vengo prestaros la mano, á vos, señor, que sois uno de sus mas gloriosos.

«Confiad en la Francia: la Francia y la Italia tienen un pasado comun: la gloria; y un porvenir comun: la libertad.

Recibido señor etc.

»Paris 8 de febrero de 1850.—Victor Hugo

El mismo Victor Hugo ha dirigido á la redaccion del Nacional de Turin la siguiente comunicacion:

«Señores: Os agradezco la reproduccion de mi discurso. Os lo agradezco no por mi, sino por la gran causa que defendemos en comun. Habeis querido que lo que digo en favor de la Francia lo digese tambien en favor de la Italia. Nada podia esperarme mas vivamente. Confundo á la Francia y á la Italia en el mismo amor filial.

«Digo mas, señores: en esta vieja Europa, que el soplo de lo alto renueva en este momento, todos los hombres que desean el progreso de la inteligencia humana, tienen la misma patria, y todos aquellos que quieren la libertad tienen la misma alma.

«Permitidme escribiros como compatriotas, como hermanos, y enviáros al traves de nuestras luchas un cordial apretón de manos.

»Paris 3 de febrero de 1850.—Victor Hugo

Idem 20.

El gobierno teme mucho por la tranquilidad de las sociedades secretas organizadas: los mercaderes y los extranjeros tambien estan llenos de miedo.

—Una brigada de tropas permanece constantemente en el palacio de Luxemburgo al mando del general Sauboul, y de orden del ministro de la guerra una media brigada de artilleria debe estar forzada dicha brigada.

—El embajador de Grecia ha tenido esta mañana una larga conferencia en el palacio del presidente con el presidente de la república. Los ministros se reunieron despues en consejo en el gabinete del presidente de la república.

Idem 21.

Asegúrase que Mr. Girardin, redactor de la Presse, tiene correspondencia seguida con Mr. Ledru Rollin; y hasta se dice que este, que no duda de poder regresar á Francia y ser presidente de la república, le ha ofrecido el ministerio que mas le convenga.

—Hoy á las once habia numerosa reunion en la casa del general Ghangarnier, compuesta de generales y de oficiales superiores.

MARSELLA 23 de febrero.

Los sucesos de Paris y de Roma ofrecen motivos muy graves para no creer en el regreso del Papa.

Los asesinatos de los soldados franceses condeñados en el cuartel de los Campitelli: dos sarjentes

S. M., que ayer examinamos y el del señor presidente del Senado, podemos sacar una consecuencia lógica: que la persona de S. M. no participa de los errores que desnaturalizan el sistema representativo, y que mas tarde ó mas temprano esta divergencia de ideas que es tan notoria con las que profesa el partido moderado, hará que S. M. confie la gobernacion del pais al partido que habla su lenguaje, y que lo interpretaria de un modo mas conveniente para el trono mismo, y para los derechos populares, asiento único verdadero del edificio de la monarquía constitucional.

Con lo que S. M. la Reina ha dicho, se puede progresar. Con errores como los del señor presidente del senado, los del gobierno actual y los de la dominacion moderada, se retrocede visiblemente. Planteada de este modo la cuestion no hay mas que un desenlace posible que salve todos los intereses, y este es el de desenvolverlos de un modo sincero y progresivo. (Nacion.)

Parece ya indudable que la prorogacion de las córtes se verifique hoy, y que hoy al terminar la cuarta legislatura, concluyan sus trabajos los actuales padres de la patria. Un año les faltaba segun la ley para completar sus trabajos parlamentarios; y aunque el gobierno, segun la ley las releve de estos doce meses mas de sufrimientos llevan ya al volver á sus distritos un repertorio no insignificante de lances y peripecias que contar.

En efecto, quizá ningunas córtes como estas hayan presenciado sucesos y mutaciones de mayor calibre, ni contribuido menos á procurar mejoras y bienes materiales al pais; quizá ningunas se presenten tanto al bosquejo histórico como las presentes, porque quizá ningunas hayan durado tanto tiempo.

Muy desconocidos para la generalidad de los electores deben llegar, despues de cuatro años de ausencia los diputados actuales, y decimos que muy desconocidos, no porque cuatro años de ausencia sean bastantes á desfigurar notablemente las facciones de hombres ya entrados en la edad proveya, sino porque son tantas las alteraciones que han sufrido y tantos los cambios porque han pasado, que dificilmente se reconocieran si tuviera suficiente calma para comparar lo que va de ayer á hoy.

Casi todos salieron de sus pueblos con el sencillo traje de particulares, muchos de ellos pisaban por la vez primera el palenque político sin haber figurado nunca, ni obtenido jamas cargo ni distincion alguna, todos ó la mayor parte se despidieron de sus comitentes, asegurándoles larga cosecha de beneficios y ofreciéndoles á manos llenas la proteccion y el amparo de que necesitaban. Pero ¿es esto lo que han hecho? ¿es asi como vuelven á presentarse en sus distritos y como piden nuevamente los sufragios? ¿Cuál de ellos, preguntamos nosotros marcha al hogar doméstico en el mismo traje, con la misma consideracion y con los mismos recursos que traia? Poquitos, casi ninguno. Este, ha improvisado una carrera de hacendista, y llegado á ocupar uno de los primeros puestos en el ramo; aquel ha obtenido dos grados militares en las ardientes campañas de banco á banco; uno de letrado pasó á confeccionador de leyes y de aqui ha ascendido hasta regente; otro pronunció dos discursos de política estranjería y se calzó una embajada de importancia; el que menos, ha sentado plaza de oficial en una secretaria, ó acomodándose de asesor, secretario, tesorero ó cosa que lo valga en alguna dependencia distinguida: y esto sin contar con las cintas y los titulos y los bordados y las cruces y los diplomas y tantas otras gracias como con mano prodiga les ha recompensado sus talentos, el paternal gobierno que recibió sus votos.

Bien contados son por cierto los ilustres patriotas que no se han visto obligados á aceptar alguna distincion honorosa ó lucrativa durante la época parlamentaria. Pero prescindamos de este importante punto, y vengamos á parar en la fijeza de principios que han demostrado en tan largo periodo: Las córtes actuales han visto sucederse en el poder á hombres de todos los matices y de todas las fracciones. Ellas han dado la voz de confianza á Mon y Pidal, y ellas han dado la voz de censura á Pidal y á Mon; ellas han reconocido

unánimamente las altas dotes del general Narvaez, y ellas han derribado luego al duque de Valencia; ellas han dado su mas cordial aprobacion al ministerio Pacheco Benavides y ellas despues han ausado al ministerio Benavides y Pacheco; ellas han anatematizado la formacion de leyes sin autorizadas una y mil veces para que se formen y rijan sin su aprobacion; ellas en fin lo han hecho todo, lo han visto todo y lo han sancionado todo.

En el espacio de cuatro años, han saludado respectivamente á un ministerio moderado de residencia, á otro de concesiones, á otro puritano, á otro semi-progresista, á otro retrogrado, á otro de legalidad, orden y justicia; pero ocupados con tantas y tan areferentes atenciones, ni han discutido los presupuestos, ni nivelado los ingresos con los gastos, ni reducido el ejército, ni arreglado los asuntos eclesiásticos, ni mejorado la industria, ni protegido al comercio, ni aligerado las cargas que pesan con los los contribuyentes, ni tendido en fin la mano á tantos y tan importantes asuntos como la nacion habia puesto á su cuidado.

Las primeras córtes de la constitucion reformada han muerto. Séales la tierra pesada. (Observador.)

Palma 1.º de marzo.

REVISTA DE PERIODICOS.

El Bolear publica el resultado de las elecciones del partido judicial de Manacor y es el que sigue:

Moderados.

- D. Juan Burguez Zaforteza. . . . 121 votos.
D. Felipe Fuster y Dezcallar. . . 121

Progresistas.

- D. Jaime Sureda y Moragues. . . 31
D. Pedro Francisco Font. . . . 31

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

La elaboracion de candelitas de fósforo ofrece al menor descuido ó inadvertencia peligros inminentes de incendio como lo ha acreditado la experiencia, y deseoso de evitar los males sin cuento que pudieran sentir estos vecinos, he dispuesto que cese en esta ciudad toda elaboracion de la citada materia, lo que podrá practicarse en despoblado, previo conocimiento y permiso de la autoridad. Y para que esta medida tenga su debido cumplimiento se manda publicar y fijar en los sitios acostumbrados. Palma 1.º de marzo de 1850.—Jaime Montaner y Morey.—Miguel Ignacio Manera, Srio.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS de Mallorca.

Mañana sábado 2 del corriente se despachará correo para Ivisa á las cinco de la tarde, y el lunes 4 á la una del dia con el vapor Barcelones para Barcelona. Palma 1.º marzo de 1850.—P. Morales.

JUNTA DE GOBIERNO

DE LA CASA DE MISERICORDIA DE PALMA.

Rifa del mes de febrero de 1850.

En el sorteo celebrado en el dia de hoy han salido premiados los números que á continuacion se espresan.

Table with 2 columns: Suertes and Números. 1. Un reloj-caadro. 5270. 2. Una cadena de oro. 225. 3. Seis cubiertos de plata. 6525. 4. Un templete. 2112. 5. Un collar. 8977. 6. Un cucharon de plata. 4824. 7. Unos pendientes núm. 1. 7559. 8. Otros idem núm. 2. 5775. 9. Un relicario de oro. 5742. 10. Cuatro piezas de tela de algodón en dos suertes iguales. 10057.

La persona á quien pertenezca el billete premiado se presentará con él en dicho establecimiento. Palma 28 de febrero de 1850.—Miguel Ignacio Manera secretario.

han sido heridos de gravedad, uno de ellos ha muerto probablemente: otro tanto ha sucedido en el transtevere: los soldados en una palabra no pueden salir por la noche, del contrario el Tiber es su paradero.

La policia francesa y romana hacen numerosas prisiones: háblase de 500 personas encarceladas recientemente.

—El Vesubio ha sido el teatro desde el 5 al 14, de una de las mas horrosas erupciones que haya habido desde mucho tiempo á esta parte. Este volcan destruyó en un principio el pequeño cono que se habia elevado poco á poco en crater: las llamas se han abierto un paso por el oriente y la lava se arrojó hácia el puente llamado Mauro de Otajano, amenazando invadir las tierras inmediatas.

El 6 se dividió en tres corrientes, el principal siguió el antiguo camino y los otros dos á derecha é izquierda: la corriente disminuyó en la mañana del 7, y continuó aumentando por la tarde.

Las detonaciones se oyeron toda la noche desde Nápoles, y aun continuaban al amanecer: las nubes espesas de humo que cubrian los flancos de la montaña anunciaban que la erupcion seria de las mas considerables. La autoridad tuvo que adoptar algunas disposiciones para evitar alguna desgracia en vista de los curiosos que habian acudido.

La erupcion parece llegó á su apojeio el 9 y la noche siguiente: las piedras pequeñas que salian del volcan llegaban hasta la torre de la Anunciacion.

Las consecuencias de esta erupcion han sido funestas para algunos propietarios, que han visto sus campos y viñedos destruidos.

Un jóven polaco que se acercó al volcan fué muerto por las piedras encendidas que arrojaba el referido volcan y tambien fueron heridos otros dos imprudentes curiosos.

#### TOLOSA 25 de febrero.

Parte telegráfico de Paris del 25 á las cinco de la tarde:

Paris disfruta de la tranquilidad mas completa. Las noticias de los departamentos son excelentes: en parte alguna ha sido alterada la tranquilidad pública. (Barcelones.)

#### RUSIA.

A la *Gaceta* de Breslau escriben de la frontera de Polonia el 9 lo siguiente:

«Debe haberse verificado un repentino cambio en las intenciones de la Rusia, ó hay algun acontecimiento que ha venido á entorpecer sus planes. Las grandes masas de tropas que no hacian mas que engrosar cada dia con nuevos batallones de lo interior del imperio, acaban de desaparecer de pronto de sus cuarteles y acantonamientos de la frontera de Prusia. Se ha dado la orden súbitamente y contra las esperanzas de todos de marchar hácia el interior. Se dice que todas estas tropas se dirigen hácia la frontera de Turquía, y principalmente sobre la Moldavia.»

—Al *Monitor Prusiano* escriben de San Petersburgo el 5 lo que sigue:

S. M. el emperador acaba de mandar que se acuñe una medalla particular como testimonio ulterior de su reconocimiento por el valor de las tropas que han combatido en favor de la tranquilidad de Hungría y la Transilvania. Las medallas se pondrán á disposicion del general feld-mariscal príncipe de Varsovia para que las distribuya.

«El ministro de la Guerra, ayudante de campo general, príncipe de Tschernitscheff, ha publicado una *orden del dia* en la que designa todas las personas á quienes concede esta medalla.»

(Nacion.)

### ESPAÑA.

MADRID 24 de febrero.

La policia de Madrid, acaba de prestar al gobierno un servicio importante. Deseando apoderarse de ciertos papeles carlistas que se sabia habian llegado á Madrid, ha descubierto, segun dice un periódico de la situacion, ha descubierto nuevos planes que parece tienen su origen en Bayona, habiendo procedido á la captura del segun-

do comandante de la faccion del célebre cabeçilla llamado el Cojo de Cariñena, y de don Juan Hernando, que con pasaportes falsos trataban de ausentarse de esta córte, para sublevar una de las principales provincias; pero la vigilancia del comandante Rodriguez, nuevo empleado en policia pudo conseguir el sorprenderlos en el acto en que se les iban á expedir sus pasaportes en clase de jornaleros.

Idem 22.

Los temores que nos inspiraron les palabras del señor duque de Valencia pronunciadas en el congreso refiriéndose á planes tenebrosos y conspiraciones, principian á realizarse. Apenas se han suspendido las Córtes cuando retoñan las persecuciones contra el partido liberal. Hé aqui la relacion verídica de lo que ha pasado en casa del general Ametller con motivo de buscar la policia á su hijo don Victoriano para prenderle.

Cerca de las nueve de la noche del miércoles se presentó la policia con comisarios y celadores de varios barrios y un ayudante del canton en casa del general Ametller (don Juan Bantista) y dijeron venian á reconocer la habitacion y papeles de su hijo don Victoriano. El general les pidió la orden por escrito que debieron traer del capitán general, y no teniendo tal documento, se negó á permitir reconocimiento alguno, usando la cortesania, para evitar toda clase de sospechas; de dejarlos entrar y sentarse en la sala como particulares, mientras el ayudante fué á buscar la orden. Al cabo de un largo rato volvió acompañado de un ayudante de campo de S. E., el cual dijo al general que estaba en su derecho y que ningun conocimiento tenia S. E. del gefe político sobre este asunto. Y de consiguiente que el ayudante que habia venido con la policia, quedase á las órdenes del general Ametller hasta que aquellas se retirara, como se verificó mandándoles el general que saliesen de su casa hasta tener la autorizacion debida.

Hasta este punto estuvo la casa guardada con agentes de policia en la puerta principal y en las puertas de la escalera, sin permitir la salida de persona alguna, con cuya ocurrencia, se vieron allí detenidos, un magistrado, un diputado, una señora viuda de un intendente y otras señoras con toda la familia y criados de su casa. Ida ya la policia, aunque permanecian á la puerta de la casa varios dependientes, quedó todo tranquilo hasta las doce y media de la noche que volvieron á llamar y se presentó el señor coronel mayor de la plaza con la orden del capitán general para que se permitiera el indicado reconocimiento, el cual se verificó con toda atencion, no entrando en la casa mas que el comisario encargado de ella, esperando á la puerta la comitiva.

Finalmente, á poco rato llegó á la casa el hijo mayor del general, abrió la puerta con llave, volvió á cerrar, y en el momento se reunieron una porcion de dependientes de policia, llamaron fuertemente á la puerta, los abrió un criado y entraron hasta la escalera para reconocer á el que habia entrado, el cual les contestó, aunque ignoraba que era aquella gente que le acosaba, diciéndoles su nombre y apellido, y enseñándoles el seguro de su canton por ver que iban acompañados del sereno.

Es inútil que nos detengamos á pintar el trastorno de la señora del general Ametller y todo el resto de la familia.

Tambien parece que anteaer á la una de la madrugada fueron presos por la policia don Juan Hernando y don Inocencio Santa Romana, comandantes carlistas. Hemos oido decir que han estado un dia sin tomar alimento para carecer de recursos y no hallarse en Madrid sus respectivas familias.

—Parece que el señor duque de Gor será nombrado vice-presidente del Consejo real.

Idem 23 á las 4 de la tarde.

Correspondencia litográfica.

El *Clamor Público* dice ayer, que la policia fué á buscar y no halló, en su casa, al señor don Victoriano Ametller: La *Patria* de hoy añade, que descubierto el autor de las proclamas, que han inundado á Madrid en los últimos dias, no pudo ser habido en su casa: luego es cosa pro-

bada que en el concepto de los agentes del gobierno el autor de esas proclamas incendiarias es el señor Ametller. Desgraciadamente hemos acertado cuando hace muchos dias, deciamos, que solo los partidos extremos podian ser los forjadores de semejantes papeluchos. Ahora se confirma plenamente lo que tambien dijimos: que esas proclamas se escribian y circulaban con el objeto de enconar mas y mas la cuestion de palacio. Pero lo que en esto hay de curioso es que, descubierta la procedencia anti-monárquica de esos papeles, el ministerio se ha proporcionado con ellos un arma para hacer entrar en razon ciertas poderosas influencias: demostrando á éstas que los partidos extremos fundan toda su esperanza en las discordias palaciegas, se dice, que el gabinete ha conseguido que su mas poderoso adversario dé por ahora tréguas á todo proyecto de variacion en lo ecistente.

Despues de lo que se ha dado en llamar cuestion de Palacio, lo que preocupa mas á los políticos de España actualmente, es el estado de Portugal, porque á ningun hombre de gobierno se le oculta la alta importancia de que Portugal y España marchen acordes en su política. En los periódicos ministeriales de España se ostenta una confianza en el talento y en la fortuna del conde de Thomar, que estamos ciertos no creen ellos mismos. Nosotros completamente imparciales hemos recibido ayer y hoy noticias de suma gravedad. Ayer deciamos que la presencia de una escuadra inglesa en el puerto de Lisboa se consideraba como el anuncio de una revolucion. Pues bien, la escuadra inglesa se hizo á la vela el 16 y no por esto se cree mas lejano el movimiento anunciado. Lo único que hace titubear á los revolucionarios en sus proyectos es el temor que tienen de que la España tome una parte activa en favor del conde de Thomar, porque éste reservadamente, y con intencion sin duda de que se publique enseña á cuantos quieren ver las comunicaciones de algun ministro de España en que se ofrece al presidente del consejo de Portugal el mas debido apoyo. Apesar de esto; si nuestros fidedignos correspondientes no mienteo Portugal se halla en vísperas de grandes y tristes acontecimientos.

Contra los esfuerzos del gobierno y lo que es mas contra los consejos de los comités centrales progresistas, en algunas provincias tales como en Cádiz, Valencia y Málaga, los hombres que figuran á la cabeza de las minorias conservadora y progresista se han acercado ya y trabajan de acuerdo para apoyar al candidato, sea progresista ó moderado, que reuna mas probabilidades de triunfo todo hace creer que el gobierno para vencer en las propias elecciones tendrá que hacer grandes esfuerzos, aun suponiendo, como es cierto, que el pais desengañado con los errores de unos y otros favorezca con su apatia al gobierno.

En la noche de ayer, pasó á felicitar á S. M. la reina, por su interesante estado, una comision del consejo real. Rodeaban á S. M. cuando la comision se presentó, el presidente del consejo de ministros, el ministro de Gracia y Justicia, y los individuos de su real servidumbre.

Antes de anoche se verificó en el teatro de Palacio el ensayo general de la *Ildegonda*. S. M. la Reina se presentó á las ocho y media en su tribuna, acompañada, de un gentil hombre de cámara. Vestía la augusta princesa un traje negro que hacia resaltar mas la interesante palidez de su semblante. A la conclusion del primer acto apareció en el palco el señor Arrieta, con quien sostuvo S. M. una animada conversacion. Al lado del palco real permaneció toda la noche el médico de cámara señor Sanchez, el cual conversaba con S. M. durante los intermedios. Esta noche tendrá lugar la representacion solemne de la ópera.

Se da por cosa segura que la servidumbre de la casa real, va á sufrir una completa transformacion. Con este motivo se afirma, que va á reponerse la clase de camaristas; añadiéndose á las cuatro que todavia viven en palacio de las antiguas, otras ocho nuevamente nombradas y escogidas entre las se-

ñoritas de la grandeza. Todo esto se dà por muy seguro; pero nada lo es mas que mientras con el nacimiento de un príncipe, la situacion interior de Palacio no varie, cuanto se diga sobre el particular es aventuradísimo y sin fundamento.

El *Clamor Público* suponiendo que los anuncios de trastornos que hace el gabinete es para tener ocasion de perseguir á sus adversarios, aconseja á los progresistas que permanezcan tranquilos ante los abusos del poder, para que este no tenga pretexto para oprimirlos.

La *Epoca* dice, que el partido moderado está profundamente dividido y que solamente podrán salvarse los principios del partido conservador si todos hacen abnegacion de sus intereses y resentimientos personales en las aras del bien comun.

El *Pais* secunda á la *Epoca*, en aconsejar á todos los conservadores, la union y la abnegacion personal porque sino lo hacen así darán lugar al triunfo á sus adversarios en las próximas elecciones.

El *Pueblo* manifestando todo lo que desea el partido democrático español, hace la importante revelacion de que quiere una monarquía federativa, que lo que es en el dia no se puede acertar á definir.

La *Patria* elogia al gobierno inglés porque ha presentado á las cámaras un proyecto de ley dando el gobierno representativo de una vez y sin restricciones á todas sus colonias.

A última hora se ha dicho que la vacante del señor Manescau ha sido dada al señor Mayans, presidente del Congreso.

Se asegura que el banquete que da mañana la reina Cristina, en celebracion del estado interesante de la reina Isabel, será espléndido y de gran número de cubiertos. Segun nuestras noticias deben asistir á él, el cuerpo diplomático, los primeros individuos de la servidumbre real, los presidentes de los cuerpos colegisladores y una diputacion de senadores y diputados. Esta diputacion debe ser numerosa porque se nos ha dicho que están convidados al banquete varios diputados progresistas y entre estos algunos de ideas avanzadas.

(Barcelones.)

El periódico portugues *A Nazao* en su número del 16, dice que al conde de Thomar le iban á conferir el título de marques y á elevarlo á la categoria de mayor de palacio, en reemplazo del duque de Saldanha.

Con este motivo, el periódico lusitano antes citado enumera los servicios prestados por el presidente del consejo de ministros, y las gracias que por ellos ha merecido, en la forma siguiente:

«El conde de Thomar, por haber pedido la cabeza del jefe del gobierno, recibió una placa.

Por haber alcanzado un castillo por medio de prevaricaciones, recibió una visita en ese castillo.

Por haber hecho una revolucion contra la ley jurada por el jefe del gobierno; recibió el título de conde.

Por haber incurrido en la indignacion pública provocando la guerra civil, recibió una embajada.

Por haber pactado la venta de la independencia de la patria, recibió una gran cruz.

Por haber merecido la execracion de su país cuando el protocolo con tres naciones; mereció el valimiento mas decidido.

Por haber comprometido la honra de la augusta hija del señor D. Juan VI se le va á dar el título de marques.

Hasta aquí *A Nazao*; nuestro corresponsal de Lisboa nos dirige la siguiente carta.

Lisboa 16 de febrero.

La cuestion del *Morning-Post* se ha resuelto en Londres á manera de sobreseimiento, de lo que resulta que ninguna de las dos partes habrá quedado satisfecha, y lo que es peor, el crédito de nuestra reina algo lastimado, cosa que no debia ser, pues el asunto de que se trataba nadie lo habia puesto en duda.

Gracias al conde de Thomar que ha hechado á volar cosas, que si á él le interesaban, sin duda lastimaban á la reina.

Se puede decir que el conde de Thomar lo sostiene el gobierno de Vds., pues á cada momento se nos amenaza con que vendrá un ejército español á defender la causa de los Cabrales, y para hacer esto mas creible se enseñan cartas y se leen notas (todo por supuesto con mucha confianza) de personajes de esa.

Ya han principiado á separar jefes militares y me aseguran que continuará la tarea, y esto es porque como dicen los cabralistas, el ejército ha principiado á malearse. Y si el conde de Thomar realmente no cuenta con el pueblo, y ahora salimos con que tampoco cuenta con el ejército, ¿con qué contará S. E.?

Ya sabran Vds. que al duque de Saldanha le quitaron la mayordomia de palacio, que es uno de los primeros cargos entre nosotros, y ahora se asegura le han insinuado renuncie el puesto que sirve de consejero de Estado. Será todo esto quizá porque tengan el convencimiento en palacio, de que ha hecho mas servicios á la patria y al trono Cabral que Saldanha. Este si las cosas siguen tan tirantes como ahora, puede temer le manden á viajar, y no en la berlina famosa de que Vds. tienen largas noticias. De todos modos, este pais es un infierno; las pasiones están en el último grado de exasperacion: sin crédito, sin dinero, ¿que porvenir nos espera, aun en el caso lejano de que suban al poder los hombres mas morales del pais? Tiemblo cuando me pongo á pensar en esto.

Los cabralistas hacen correr el boato de que circulan proclamas subsersivas, cosa de que dudo, porque ninguna de las personas con quien he hablado y no son pocas, me ha dicho que haya visto tales papeles.

Hoy se hace al mar la escuadra inglesa, y por lo que me han dicho, con el solo objeto de ejercitarse en las maniobras; pero parece que volverá pronto á este punto.

Dicese con algun fundamento que, con motivo del estado interesante de S. M., se va á conceder un indulto para los presos por causas leves.

De un dia á otro se esperan en Madrid á los señores Egaña y D. Blas Lopez, que vienen de Vitoria llamados por el gobierno para dar algunos pasos preliminares en el arreglo de la cuestion de fueros.

Para últimos del presente mes se cree que estará en Madrid el general Córdoba, quien pasará á desempeñar el ministerio de la Guerra. El señor Figueras, en este caso, tomará el mando de la capitania general de Madrid, y de la de Cataluña el conde Mirasol. (Nacion.)

### Fondos públicos.

#### BOLSA DE MADRID DEL DIA 23.

##### OPERACIONES.

Titulos del 3 p<sup>o</sup> 500,000 rs. á 29 al c.  
Idem del 4 á 12 9<sup>o</sup> 16 pap.  
Idem del 5 á 12 7<sup>o</sup> 8 pap.  
Cuponos no capitalizados á 7 1<sup>o</sup> 2 pap.  
Vales no consolidados á 5 3<sup>o</sup> 4 pap. 5 5<sup>o</sup> 8 din.  
Deuda negociable á 5 1<sup>o</sup> 2 pap.  
Deuda sin interes á 3 15<sup>o</sup> 16 pap.  
Láminas provisionales á 3 7<sup>o</sup> 8 pap.  
Inscripciones de partícipes legos 11 3<sup>o</sup> 4 d. del 4 y 5 p. c.  
Acciones del Banco de san Fernando, de 2000 rs. nominales y 1000 de desembolso. á 84 p<sup>o</sup> v. 85 p.  
Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 100 millones de rs.  
Con cupon vencido 89 p<sup>o</sup> valor p.  
Cobrada la cuarta parte á 85 p.

#### SEVILLA 18 de febrero.

Trigo en los puntos, de 32 á 35 rs. fanega.  
Idem de Estremadura, de 36 á 41 id.  
Cebada, de 20 á 24 1<sup>o</sup> 2 id. id.  
Garbanzos, de 58 á 60 id. id.

Maiz, de 50 á 54 id. id.  
Aceite para el rio, 47 1<sup>o</sup> 2 á 49 1<sup>o</sup> 2 rs. ar.  
Idem nuevo, de 00 á 00 id. id.  
Jabon, de 47 á 49 id.  
Lana negra fina, de 45 á 46 rs. arroba.  
Idem blanca, fina, de 50 á 52 id. id.  
Basta, de 36 á 40 id. id.

(Gaceta mercantil.)

#### Bolsa de Paris del 23 de febrero.

Tres p. c. 57 fr. 90 c. á 58. Cuatro y medio 82 fr. 50. Cinco p. c. 96 fr. 25. Españoles. Tres p. c. 37. Deuda activa nuevos titulos 29 al contado.

La renta ha subido de una manera muy mar- cable.—Se decia que lord Palmerston habia dado su dimision, y se apoyaba esta noticia sobre el último voto del parlamento en el que la mayoría ministerial se hallaba reducida á la insignificante cifra de 24 votos, y esto es un golpe grave en Inglaterra.

En este dia la casa de Rothschild ha emitido el nuevo empréstito romano que se halla dividido en obligaciones de mil francos ó sea 500 francos de renta cada obligacion habiendo empezado su curso en 1<sup>o</sup> de diciembre de 1849 desde cuyo mes corren los intereses contando á 78 1<sup>o</sup> 2 p. c.

Despues de la balsa el 5 p. c. quedó á 96, 35.

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de cambios de la plaza de Barcelona el dia 27 del mes de febrero de 1850.

Londres 50 ds. 30 cs. p. por un peso ste. á 60 d. vista.—Paris, 5 fs. 30 cs. por id. á 8 id.—Marsella fs. cs. á id.—Madrid 1<sup>o</sup> 2 d. p<sup>o</sup> daño á 1 d. v.—Cádiz 3<sup>o</sup> 4 din. id.—Sevilla 4 din. id.—Malaga, 7<sup>o</sup> 8 din. id.—Alicante 7<sup>o</sup> 8 din. id.—Valencia 3<sup>o</sup> 4 din. id.—Zaragoza, 7<sup>o</sup> 8 din. id.—Tarragona 4<sup>o</sup> 4 din. id.—Reus, 3<sup>o</sup> 8 din. id.—Palma, 3<sup>o</sup> 4 din. id.—Lérida 3<sup>o</sup> 4 din. id.

Efectos públicos.—Títulos al portador del 3 por 100 de 28 7<sup>o</sup> 8 á 29 por 100 valor sobre nominal.

Dichos idem del 5 de 12 7<sup>o</sup> 8 á 12 3<sup>o</sup> 4 idem.

#### ACCIONES.

De la España Industrial, capital 2,000 rs. d. 62 1<sup>o</sup> 2 de 58 5<sup>o</sup> 8 á 58 7<sup>o</sup> 8 por 100 dividido cobrado.

De la Compañía Catalana general de Seguros capital 10,000 rs. d. 3 p. c. de 5 7<sup>o</sup> 8 á 6 id. (Barcelones.)

#### LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la loteria del dia 21 de febrero.

Números.	Ps. fs.
6.683.	52.
10.251.	52.
26.656.	52.

Los individuos á quienes les haya cabido la suerte podrán pasar en esta administracion á percibir sus ganancias.

Se espenden billetes de la loteria del dia 7 de marzo próximo á media onza cada entero. Palma 1.º de marzo 1850.—Jaime Muntaner.



#### VAPOR-CORREO EL BARCELONES,

su capitán D. Antonio Baloguer.

Saldrá para Barcelona el lunes dia 4 á la tarde de la tarde.

Admite carga y pasajeros. Lo despacha D. Jaime Miró y Granada plaza de las Copiñas.

Con motivo de la llegada del correo de hoy, y á fin de insertar lo interesante de los periódicos recibidos, suspendemos por algunos dias el dar principio á la publicacion de *La Huérfana Barcelona*.

#### PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
EDITOR RESPONSABLE.